

公益財団法人日本バスケットボール協会

2015(平成 27)年度 事業報告

I 事業の概況

2015 年度は、最大の課題である 2014 年 11 月 26 日に FIBA より課された「無期限の国際資格停止処分」の解除に向けスタートした。当協会では、2016 年 1 月、FIBA により設置された「ジャパン 2024 タスクフォース」(川淵三郎チアマン)がポイントとして掲げた①ガバナンスの確立・強化、②日本代表チームの強化(若年層の強化・育成)、③国内トップリーグの 1 リーグ化について改革を推進した。

①JBA ガバナンスの確立・強化

2015 年 5 月以降、川淵三郎会長を筆頭とする新理事会体制によって組織の再編、定款・基本規程など規定類の見直しを実施した。また、旧来の理事会・委員会運営を抜本的に見直すとともに、新たに特別委員会としてガバナンス改革委員会・JBA-JPBL 将来構想委員会などを設置し、都道府県の法人化や将来を見据えた改革にも着手した。

②日本代表チームの強化(若年層の強化・育成)

2016 年男子トップリーグの開幕から 2032 年オリンピックでのメダル獲得までの中長期ビジョンを策定し、若年層におけるマンツーマンディフェンスの推進や指導者・審判およびタレント発掘の人材育成システムの構築などを推進した。

③国内トップリーグの 1 リーグ化

JBA は 2015 年 4 月に新たなトップリーグ「ジャパン・プロフェッショナル・バスケットボールリーグ」を設立。NBL および bjリーグ のすべてのチームが入会申請を行い、男子国内トップリーグの 1 リーグ化を事実上完了した。

上記①～③の改革を進めた結果、2015 年 6 月の FIBA エグゼクティブコミッティーにおいて事実上の制裁解除が承認され、8 月に東京で開催された FIBA セントラルボードにおいて、①JPBL(現 B.LEAGUE) の 2016 年開幕、②日本代表チームの 2020 年以降のオリンピック自力出場、2032 年オリンピックでのメダル獲得、③JBA と JPBL 間の契約締結および JPBL の安定した財政基盤を構築するマーケティング戦略の導入、④JBA が推進する前向きな活動を継続的に支援し、進捗を監督し、必要に応じて助言を行っていくための FIBA による今後 2 年間のモニタリング期間設定など、を条件として「無期限の国際資格停止処分」が正式に解除された。

また、8 月以降も精力的に改革を継続し、年度内に 46 都道府県バスケットボール協会が法人化を完了した。加えて、年度末に今後の日本バスケットボール界の指針となる「ジャパンバスケットボールスタンダード(JBS)」を作成するなど、将来の日本バスケットボール界の成長に向けて大きな一歩を踏み出した。

日本代表チーム関連活動では、9 月に女子日本代表チームが第 26 回 FIBA ASIA 女子バスケットボール選手権大会において 2 大会連続 3 回目の優勝を果たし、12 年ぶりとなる 2016 年リオオリンピックへの出場権を獲得した。また、男子日本代表チームも第 28 回 FIBA ASIA 男子バスケットボール選手権大会において 4 位に入賞し、2016 年 7 月のリオオリンピック世界最終予選への出場権を獲得するなど、バスケットボール改革元年にふさわしい好成績を残した。

その他にも、選手・指導者・審判の育成システム見直しをはじめ、マンツーマンディフェンスの推進

など、将来日本代表となる若年層の強化を進めている。

II 事業内容

1. 競技力向上

(1) 男子強化

男子強化は、2016 年のリオオリンピック出場を目指し、中国遠征、ヨーロッパ遠征、ジョーンズ カップ等で強豪国と対戦し、第 28 回 FIBA ASIA 男子バスケットボール選手権大会に臨んだ。オリンピックの出場権こそ獲得出来なかったものの、18 年ぶりにベスト 4 進出を果たし、リオオリンピック世界最終予選の出場権を獲得した。

また、2019 年ワールドカップおよび 2020 年東京オリンピック出場という使命を達成するためには、中長期視点を踏まえた大学生(U-23)およびアンダーカテゴリーの一貫した強化活動が必要不可欠であり、その一環としてタスクフォースから提案されたユース育成事業の見直しについても理事会に改編案を提案した。

<主な国際大会の成績>

第 28 回ユニバーシアード競技大会(韓国・光州) 21 位

第 37 回男子ウィリアム・ジョーンズカップ(チャイニーズ・タイペイ) 8 位

第 28 回 FIBA ASIA 男子バスケットボール選手権大会(中国・長沙) 4 位

第 4 回 FIBA ASIA U-16 男子バスケットボール選手権大会(インドネシア・ジャカルタ) 4 位

(2) 女子強化

女子強化の目標は、FIBA ASIA 女子選手権大会連覇およびリオオリンピック出場。その大きな目標を達成するため、国内外で強化合宿を重ね、FIBA ASIA で最大のライバルとなる中国、韓国のチーム構成や戦い方などを密に調査・分析し、アジアライバル国に“勝つ”ことを意識し準備を行った。その結果、歴史上初となる大会連覇を全勝で達成し、3 大会ぶりのオリンピック出場権を獲得した。

ユニバーシアード代表チームも 4 位、U-16 は準優勝であったが、2017 FIBA U-17 世界選手権の出場権を獲得し、着実に次世代を担う選手も育っている。一方で U-19 代表チームが制裁のため、第 11 回 FIBA U-19 女子世界選手権に出場出来なかつたことが悔やまれる。

また、「個の強化」を継続すべく、ポイントガード/シューター/長身選手の個人技術、国際経験、精神力の向上を、全力テgorieにおいて意識的に実施すると共に、エンデバーとの更なる連携、カテgorie一間の連携や合同練習の機会を設け、上位カテgorieへの意識づけを行った。

<主な国際大会の成績>

第 28 回ユニバーシアード競技大会(韓国・光州) 4 位

第 37 回女子ウィリアム・ジョーンズカップ(チャイニーズ・タイペイ) 2 位

第 4 回女子 FIBA ASIA U-16 バスケットボール選手権大会(インドネシア・メダン) 2 位

第 26 回 FIBA ASIA 女子バスケットボール選手権大会(中国・武漢) 優勝

(3) 選手発掘・育成

カテgorie別のブロックエンデバー、トップエンデバーを当初計画通り実施し、継続的な選手の発掘・育成を図った。

また、「ジュニアエリートアカデミー」も継続し、長身選手のオールラウンダー化、シューターの育成など新たな取り組みを行ったほか、発育・発達段階における必要な技術習得のための指導を定着させるために、「ラーニングエイジ指導法」を伝達するDVD／教本を作成した。

更には、タスクフォースからの指示に基づき、15歳以下におけるマンツーマンディフェンスの推進を図るべくワーキンググループを設立し、ミニ連、中学生連盟、中体連とも緊密な連携のもと、ディレクターおよびコミッショナーの養成を実施した。

(4)情報戦略および医・科学サポート

男女日本代表チームや各カテゴリー代表チームの要望に応じて、日本代表選手や対戦国的情報収集および分析を行った。また、海外大会などへ関係者を派遣し、試合分析や選手情報の収集にも努めた。

医科学においては、代表チームへのチームドクター、トレーナーの派遣、代表選手や主要大会出場選手の健康管理やデータの蓄積を行った。その他、ジュニアエリートアカデミーにおいても成長段階にある選手の医学サポートを実施した。また、各リーグ、ウインターカップ時に外傷調査を実施し、バスケットボール選手に多く見られる外傷の傾向から、トレーニングやウォーミングアップ等の予防法を立案した。また、フィジカル測定や高地トレーニング推進を継続的に実施するとともに、ゲーム分析ならびに動作分析にも着手した。

2. 競技会(各種大会)の開催

(1)国際大会

国内で開催する日本代表戦として、男女代表の同時開催にて全8試合を行った。

男子A代表はチェコ代表チーム、女子A代表チームはチャイニーズ・タイペイ代表チーム、女子ヤング隼日本代表チームはタイ代表チームを招聘した。

(2)国内大会

JBA が主催・主管となる全国大会(全日本総合選手権大会、全国高等学校選抜優勝大会、都道府県対応ジュニアバスケットボール大会、全国ミニバスケットボール大会)を計画通り開催した。

3. 講習会・研修会等の開催

(1)指導者

各リーグのコーチ等多くの指導者の資格取得を推進するため、JBA 公認 B 級コーチの専門科目講習会を開催した。

また、第2回 JBA コーチカンファレンスおよび全国コーチクリニックを開催した。

(2)審判

上級審判員の養成のための活動の他、国際審判員早期育成プロジェクトを実施し、若手の早期育成に取り組んだ。

また、3x3 の推進に付随して各種大会を通じて 3x3 の審判員の養成も推進した。

4. 普及

2012年度から開始した「バスケキッズフェスティバル」は、都道府県協会の協力のもと、33都道府県で全52回を開催し、参加人数は小学生、保護者、指導者含め延べ約13,678人に上った。

5. 企画(マーケティング)事業

クロススポーツマーケティング社とのエグゼクティブパートナー契約の見直しにより、既存スポンサーとの契約形態を変更するとともに、新規スポンサーの獲得に向けた活動を本格化した。

6. 国際対応

FIBA およびタスクフォースの会議開催等を支援すると共に、制裁解除後速やかに強化活動を再開出来るよう、他国の協会と密に連携し、国際強化試合の開催、海外遠征の調整を行った。また、FIBA および FIBA ASIA の委員会等にも出席した他、若年層国際移籍の申請手続きも開始した。

7. 広報

日本代表活動や各種全国大会、国際大会等に関する情報発信に加え、FIBA の制裁解除後、新執行部体制の発足に伴う JBA 改革や女子日本代表チームのアジア選手権連覇、リオオリンピック出場権獲得等を素材に露出の最大化を図った。また、JBA 公式ホームページのコンテンツ充実、ソーシャルメディア(SNS)の活用を推進した。更には広範囲にわたる全国的なメディアリレーションの構築を図るとともに、新たに発足した B リーグと協働し、バスケットボールの一般的認知、人気向上に努めた。

8. 資格認定および登録

審判ライセンス、指導者ライセンスについての認定および登録管理を行った。なお、チーム、競技者をはじめとした登録全般については、Team JBA を利用して管理した。

特に、指導者登録については、2015 年度より完全義務化となつたため、有資格者は前年度の約 2.4 倍となった。3x3 の競技者登録者数は、増加しているものの目標には及ばず、競技者を増やすための具体的施策の検討が急務となっている。

審判ライセンス制度については、従来の JBA 公認 AA 級、A 級、日本公認という 3 段階のライセンス制度から、C 級、D 級、E 級を加えた 6 段階制に変更し、これまで都道府県協会や各連盟が独自に発行していた審判資格を統一化し、全国共通のライセンス制度のもと JBA および都道府県協会の審判登録管理・推進体制の整備を行った。

<登録数>

チーム	34,302 チーム <前年比 100%>
競技者	636,987 人 <前年比+101%>
3x3 競技者	1,517 人 <前年比 530%>
審判	7,347 人 <前年比 104%> (内、AA 級:91 人、A 級:249 人、公認:7,007 人)
コーチ	31,937 人 <前年比 108%> (内、A 級:129 人、B 級:546 人、C 級:6,637 人、D 級:8,712 人、 E-1 級:6,903 人、E-2 級:9,010 人)

9. 競技規則の制定

ルール改正に伴う FIBA 競技規則に関する情報収集を行い、2015 オフィシャルズ・マニュアルの作成準備および諸規定の国内周知に向けて、FIBA との情報交換・収集を継続的に実施した。

10. 出版物等販売

競技規則、オフィシャルズ・マニュアル・指導者向け DVD を制作、販売した。

11. 施設・用具の認定

ボールや器具の検定申請について、3×3 専用ボールの新規格等を審査のうえ認定した。

12. 味の素ナショナルトレーニングセンターの施設管理および活用

バスケットボール専用コートについて、日本代表等の合宿利用をはじめ、各チーム、団体、個人の利用調整、管理を行った。

稼働日数は 351 日、利用人数は延べ 8,869 人となった。

13. 3x3

(1) 国内大会

「第 2 回 3x3 日本選手権大会」を 3 月末に大田区総合体育館で実施し、OPEN 男子の部優勝チームが、「FIBA 3x3 World Tour Beijing Masters(中国／北京)」への出場権を獲得した。

(2) 国際大会

日本代表チームを「3x3 PREMIER EXE WORLD GAMES CHINA」に派遣し、2 位に入賞した。

14. 法務委員会

主にガバナンス改革を目的として、定款、基本規程をはじめとした諸規定の変更、制定、改廃について検討と審議を行い、理事会に答申した。

15. 裁定委員会

暴力行為に関する調査および答申の作成等、5 回の委員会を実施。また、新たに「裁定委員会規程」を制定した。同規程には「指導者処分ガイドライン」を付し、指導者による体罰や言動に対する処分基準を設けたうえで、理事会に答申した。

16. 特別委員会(「ガバナンス改革委員会」及び「JBA-JPBL 将来構想委員会」)の設置

国内統括団体として、強固な連携と統率力、スピード一な意思決定と行動力を持つ組織の確立を構築するため、かつ国内における競技環境の再構築とトップリーグの将来構想を設計するために、2015 年 7 月に「ガバナンス改革委員会」及び「JBA-JPBL 将来構想委員会」を設置した。両委員会では、各ミッションを定め、委員会ならびに分科会を隨時開催し、検討結果を理事会に答申した。

17. その他

(1) 東日本大震災復興支援事業

ウインターカップやオールジャパン等の全国大会に「東日本大震災復興支援」の冠を付し、大会主管団体の協力のもと、募金活動などを実施した。

(2) 環境活動

関連団体等の協力のもと、各種大会の会場等にPRポスターやバナーの掲出を行い、環境に対する意識向上を図った。

III 組織運営および財務状況

組織面では、事務局組織内に事務総長補佐、事務次長ポストを新設し、事務総長の意思決定等において補佐するとともに、事務局内の円滑な業務遂行体制を構築した。

財政面(正味財産増減計算書ベース)では、当初予算ならびに修正予算において全体損益均衡の計画で取り組んでいたが、費用面では、ガバナンス強化対策や FIBA からの制裁に伴うタスクフォース関連費用(84 百万円)が発生した。

収支影響としては、クロススポーツマーケティング社(ゼビオ社)とのエグゼクティブパートナー契約の解消に伴うマイナス(▲23 百万円)が発生し、収支が悪化した。こうした要因から、全体損益は、経常収益合計が 1,392 百万円、経常費用合計が 1,408 百万円となり、経常外損益(発生せず)および法人税等(約 90 千円)を加味した結果、当期一般正味財産増減額(全体損益)は、16 百万円のマイナスとなった。

以上